

SUBSCRIPCION

En la capital..... 0'75 céntimos trimestre. Fuera de ella..... 1 peseta ld. En el extranjero. 1'25 ld. ld. Número suelto, 5 céntimos. Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios a precios convencionales.

EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

FRANQUEO CONCERTADO

ADMINISTRACION

CIRCULO TRADICIONALISTA

PLAZA DE SAN ISIDRO SALAMANCA

No se devuelven los originales

AÑO IV.

Sábado 23 de Abril de 1910.

NÚM. 134.

¿Se puede, en conciencia, PERTENECER AL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR?

CARTA II

A un joven Católico Sevillano.

Estimado joven católico: si usted está convencido de la verdad de lo expuesto en mi anterior (1), no me será difícil el razonar el parecer que usted me pide.

Y que desde luego puede sintetizarse así:

En conciencia, no debe usted pertenecer a la Juventud Conservadora.

Ahí van las pruebas; péscelas, médtelas:

Pruebas de razón. — 1.ª Pertenecer a un partido, liberal por su nombre y su doctrina, es coadyuvar positiva y directamente a su consolidación y a su triunfo.

No encuentro yo manera más adecuada para favorecer a una secta, a un partido, a una asociación, que declarándose a la faz del mundo miembro de ella, dispuesto a trabajar para que se realicen sus ideales.

Si el nombre se da por compromiso, y por compromiso se trabaja para el desarrollo de la asociación, sólo se obtendrá por resultado que por compromiso se pasa por encima de la conciencia, en caso de que la asociación sea mala.

Frente a la conciencia no hay compromisos que valgan.

Primero es Dios que las criaturas.

Coadyuvar al triunfo, a la consolidación del ideal conservador, es coadyuvar al triunfo y a la consolidación del ideal liberal.

Las discrepancias en lo político no constituyen, por sí solas, el liberalismo. Pero conviene no olvidar que de hecho, en España, lo que en el orden meramente político sostiene el partido conservador ha sido siempre el traje del liberalismo, y sólo del liberalismo.

Mas no se trata de esto, sino del programa liberal, que sostiene hoy, como ha sostenido siempre, el partido conservador.

Luego, pertenecer a la Juventud Conservadora, es pertenecer a una Juventud liberal, y pertenecer a una juventud liberal es trabajar para consolidar el triunfo del liberalismo.

¿Es esto lícito?

O es una farsa indigna sostener que el liberalismo está condenado por los últimos cuatro Pontífices Romanos, ó la Iglesia aprueba hoy lo que reprobó ayer, ó es imposible ser a la vez y a un tiempo liberal y católico, defender la Iglesia, como cumple a un buen hijo, y defender al liberalismo, como cumple a un buen liberal.

Ahora, permítame llamar la atención de usted, sobre dos consideraciones importantísimas.

La primera es que el partido conservador no es un partido gubernamental, que se haya maleado; sino que es malo, para poder gobernar a gusto del liberalismo.

Me hace el mismo efecto que un católico que, sin abjurar su doctrina, se afliera, sólo en cuanto a la disciplina, a una secta protestante, con ánimo de

realismo. Fue engendrado liberal, nació liberal, vive liberal y no tiene más razón de ser que el de sostener el liberalismo.

La segunda es que la Juventud Conservadora no puede ser más que un semillero de conservadores, un centro de educación liberal conservadora, y que, por consiguiente, entraña mayor malicia el pertenecer a ella que el inscribirse en el partido conservador un hombre maduro, ya formado y con intenciones serias por su parte (harto infantiles, en realidad) de impedir males y procurar muchos bienes.

De modo, que todo lo dicho en esta razón primera, se puede y debe aplicar con circunstancias agravantes a los miembros de la Juventud conservadora.

2.ª razón.—Un partido se compone de dos elementos necesarios: el programa y la disciplina.

El programa es el alma; la disciplina es la unión de todos sus defensores, la cohesión de los miembros, la sujeción a la cabeza.

Unidad de pensamiento: esto es el programa. Unidad de acción: esto es la disciplina, que es obediencia a un Jefe, y protección a todos los miembros.

Dar su nombre a la Juventud Conservadora ó al partido conservador, es hacer profesión pública y solemne de que se acepta el programa y se somete a la disciplina de dicho partido.

Mas el programa es el liberalismo, y la disciplina tiende a plantear el programa.

Luego se hace profesión de liberal y se manifiesta el propósito de trabajar por su conservación, con toda la fuerza que a las asociaciones se da, con toda la fuerza que de las asociaciones se recibe, al inscribirse en la Juventud liberal conservadora.

Tal vez algún desequilibrado pudiera decirme: yo rechazo el programa y rechazo la disciplina del partido, y así nada malo hay en que sea yo un joven conservador.

Pero entonces, digo yo: ó no existe el partido, ó no existe el afiliado, porque sin las dos cosas, es imposible pertenecer a una asociación cualquiera.

Otro más avisado quizá me preguntará: si yo rechazo el programa y sólo me atengo a la disciplina, ¿no seré a la vez católico y conservador? Católico, por la doctrina; conservador, por la disciplina.

Bonita manera, por cierto, de conciliarlo todo. Liberal por la disciplina y católico por la doctrina.

¿Es esto serio?

Sometidos a jefes de un partido esencialmente liberal, que se propone (el partido) secularizar el derecho, la ley, el Estado, negando a la Iglesia la influencia que por voluntad divina le corresponde; se gloria el joven (ó viejo), que para el caso lo mismo monta de profesar la doctrina ortodoxa, la doctrina opuesta a la del liberalismo, y hasta se propone (así tal vez lo diga) hacerla triunfar dentro del partido liberal conservador.

Me hace el mismo efecto que un católico que, sin abjurar su doctrina, se afliera, sólo en cuanto a la disciplina, a una secta protestante, con ánimo de

atraerla al seno de la Iglesia Católica.

Porque no se olvide, joven católico, de que el partido conservador, como el radical, como el radicalísimo, son partidos políticos porque son liberales, por exigencias del liberalismo, y su única política, la invariable, la común a todos, en mayor ó menor grado, es la doctrina liberal.

Lo repetiré, no es un partido que se haya maleado el partido conservador, es un partido malo, que quiere gobernar para hacer triunfar su doctrina liberal.

Por esto es imposible la conversión del partido liberal, conservador ó no (prescindiendo de las personas); como es imposible la conversión del luteranismo, aunque se conviertan los luteranos; pero luteranos y liberales, al convertirse, dejan la secta, dejan el partido; como lo hicieron, antes de la Septembrina, don Cándido Nocedal y otros.

No creyeron que les fuera lícito haber roto con el alma del partido, quedándose unidos al cuerpo por la disciplina.

Pero ¿y si la unión por la disciplina no es más que condicional?

De esto ya le hablaré a usted en otra carta.

Entretanto queda de usted afmo, s. s. a. y c. q. s. m. b., EL MAGISTRAL DE SEVILLA.

A Mercedes Húmara y Dolores Lamamié de Clairac.

Para la bella sien de las hermosas Que supieron vencer, Una corona de fragantes rosas Quisiera yo tejer.

Si en el jardín las rosas purpurinas Son adorno ideal, Sobre la sien de bellas heroínas, Son corona triunfal.

Para el hermoso corazón pujante De humano serafín, Fecundo en flores de virtud fragante, Como ideal jardín, Formar quisiera un trono primoso Con urdimbres de amores; Que en el descanza el corazón brioso Como en lecho de flores.

Para el alma bellísima, aureolada Con los puros cendales Del Ideal, como celeste hada Que conjura los males, O los resiste con vigor intenso Y santa gallardía, Quiero elevar como rendido incienso Mi ruda poesía.

RAMÓN F. CAMPOAMOR. Oviedo.

CRONICA SEMANAL

Hoy no preocupa a la mayor parte de los españoles otra cuestión que la electoral.

¿Ya vienen las elecciones!, el bu de algunos pobreticos, que no han podido llegarse a encasillar; la pesadilla de los ministros de la Gobernación pasados, presentes y futuros; la panacea que todo lo cura dentro del régimen constitucional—panacea de tan eficaces resultados como los remedios y drogas de los charlatanes y sacamuélas de las plazas públicas—; la caja de Pandora de los abusos, atropellos, sinrazones, coacciones, multas, trampantojos y desaguados de todas las especies, a la disposición de cualquier gobernadorcillo de poco más ó menos.

Todo eso y muchas otras cosas son las elecciones. Y son,

sobre todo, el elemento desmoralizador más grande en nuestro pueblo.

Los abusos que con motivo de las elecciones cometen los Poncios gubernativos, son como las estrellitas del cielo, en lo de no poderse contar.

Y los pueblos, mansísimos, lo sobrellevan con paciencia todo: los engaños, las traiciones, las falsas promesas, los coehos... la interminable lista de las anagazas electorales.

Pero no, los pueblos no llevan con paciencia tales atropellos. Y el caso de Artagona lo demuestra. Los pueblos, cuando se les agota la paciencia, reciben á pedradas á los D. Pompeyo que se les quieren meter entre las uñas y la carne, como si los aspirantes á diputados fueran cuñas. ¡Bien por los electores de Navarra, que no admiten más imposiciones que las de sus conciencias!

Lo cual no es obstáculo—la actividad de pueblos como el de Navarra, con el correspondiente acompañamiento de peladillas y de silbidos—para que los periódicos liberales se atrevan á decir: «Los candidatos demócratas por Aoz y Tafalla, D. Manuel Borrero y D. Pompeyo Vidal, que recorren el distrito, acompañados respectivamente de don Valentín Gayarre, y del alcalde de Pamplona D. Joaquín Vinas, comunican impresiones muy satisfactorias acerca del entusiasmo por todos los elementos liberales de los pueblos.»

«Impresiones muy satisfactorias!» ¿Qué tal? Ahí es nada, la satisfacción que una experimenta cuando le silban y le apedrean mercedamente, y necesita hurtar el cuerpo para que no le rompan algo, y tiene que acudir para salvar el pellejo á la guardia civil.

Los periódicos liberales son... frescos de verdad.

Aunque de cierto: como los elementos liberales de Navarra están reducidos á cero ¿qué entusiasmo liberal puede haber en aquella bendita tierra?

No se necesita sin embargo buscar tres pies al gato, para encontrar mentiras de todos los calibres, en los periódicos del trust y sus congéneres.

Sin ir más lejos, hace pocos días aseguraba uno de esos papeles, dando toda clase de pormenores, como si él lo hubiera visto con sus propios ojos: «la división entre carlistas é integristas es absoluta.»

Y... efectivamente. Todos estos días aparece en La Tradición Navarra y en otros periódicos la candidatura de coalición anti-liberal, formada por los carlistas y los integristas en buen amor y agradable compañía.

Y si disparatan así cuando se trata de hechos, no digamos nada de su disparatar tratándose de juicios y apreciaciones.

No son apenas tonterías y necedades las que van soltando á propósito de la obra de la calle de Villamejor.

En esta obra trabajaban unos obreros de los que frecuentan la Casa del pueblo... socialista, y otros obreros de los Círculos Católicos.

Pues bien, en nombre de la libertad, los obreros socialistas fueron con imposiciones al jefe de los trabajadores, exigiéndole que echara á los obreros católicos.

El capataz de las obras dijo que nones; que aquellos obreros trabajaban bien y no había por qué mandarlos á paseo.

Y allí fué ella. Los obreros socialistas se desmandaron, fueron despedidos, y en unión con los de su calaña que aun quedaron en la obra, la emprendieron á ladrillazos con los católicos, y sorprendiéndolos indefensos y con toda villanía, hirieron á algunos, según dicen los periódicos, gravemente.

Esa es una... burrada muy grande, y perdonen Vds. la palabra, pero no hay otra más precisa. ¿No les parece á Vds.?

Si, sí; pues díganse lo a los periódicos trusteros, y verán si tres y dos son cinco. Los periódicos trusteros piden que no se meta nadie con esos obreros salvajes, defensores de la libertad del ladrillo en la cabeza del obrero católico, y acaso desearán que les den la cruz de Beneficencia.

Esto prueba lo atroz que son algunos periódicos. Pero prueba también otra cosa.

Prueba que cada vez van quitándonos nuevas posiciones a los católicos y nos amenazan con quitárnoslas todas, y dejarnos como en Francia.

Hace poco tiempo nadie se hubiera atrevido a poner en tela de juicio en España el derecho de un católico a trabajar. Ahora se pone en tela de juicio y se oyen los golpes de los ladrillos ademas.

Y el gobierno ¿qué hace en estos casos?

El gobierno, en el caso de esos obreros católicos que están en el uso de un perfectísimo derecho, en el caso del mitin de Medina, en el del mitin de Salas, en el del mitin de Villarreal, en el de los estudiantes que apedrearón a los periódicos católicos de Oviedo, en todos los casos de la misma índole, no interviene para nada bueno hasta última hora, cuando ya se ha violado el derecho, y después no castiga a los culpables.

Y ¿qué va a resultar? Pues que sabiendo ya las chusmas de todas clases, que nadie las castiga ni se mete con ellas si no es en el crítico momento de dar el golpe, procurarán tirar la piedra y esconder la mano, armar alborotos y faltar a las leyes, usando de mucha prudencia, para irse después tranquilamente a casa y echarse una siestecita, y volver de nuevo a empezar.

¡Bonito porvenir el que se nos prepara a los católicos españoles, si no sabemos defender enérgicamente nuestros derechos!

De huelgas andamos poco más ó menos lo mismo; agravándose la del Ferrol.

De ministros muy bien. Trabajan, dicen ellos, en la fabricación de los Presupuestos, pero trabajan más en el arreglo ó desarreglo electoral.

De presidente mejor aún. Después del regalo de D. Victoria el día de San José, ha habido regalo de D. Alfonso el día del Decreto (que hay que ponerlo

con letra mayúscula, ya.) Y ahora anda pavoneándose D. José, hecho un brazo de mar; y conferencia va con Moret, y conferencia viene con Maura. Es mucho hombre D. José: hasta se ha dedicado a buscar casa (porque se le hunde la Presidencia), como un ciudadano particular cualquiera.

En Melilla hay tranquilidad. Según noticias que de allí se reciben, empieza a desarrollarse una actividad industrial y comercial extraordinaria en toda aquella región.

X.

Plato del día

DE ELECCIONES

Algunas observaciones que hace mi pobre magra Desde, con, de, en, por, sin, Sobre, tras... las elecciones.

Canten victoria los agraciados, Cesen del hambre ya los rigores, Que hay elecciones de senadores Y hay elecciones de diputados.

Y no habrá nadie que tenga queja De que en el vino se ponga coto, Y habrá sincero que venda el voto Como se vende la morcilleja.

Y habrá cien primos entusiasmados Por los peletes que se hacen ricos; Y varias monas, y grandes micos; Y hasta dentistas (1) improvisados.

Y algún iluso que pida un pavo, Y otro, más pavo sin duda alguna, Que por su voto pida la luna Y... hasta la estrella que tiene rabo.

Quien pida aumento de sus haberes, Y que lo incluyan en la plantilla... Y que le froten en la espinita... Con alcanfores y con eteres (2).

Y habrá señores tan mentecatos Que hasta se arriñen los pobrecitos; ¡Que hay candidatos muy candiditos Y hay candiditos muy candidatos!

¿Que de la caja de sus caudales Oro á montones toma cualquiera Por la victoria de una bandera Que simboliza sus ideales?

Esto, señores, no es reprehensible, Y esta conducta no es reprotable, Que es una idea muy respetable Y es una cosa muy comprensible.

¿Que hay algún burro de oro cargado Que se las echas de hombre muy listo, Y que, tan solo por darse pisto El acta quiere de diputado,

Cartas usando con el membrete, Yendo en los trenes con dos perritos, Y sin que le hagan agujeritos Los revisores en el billete?

Es otra cosa que yo me explico, Y á ese borrijo yo le respeto: Gaste quien pueda; yo no me meto... Que á mí, lectores, me importa un pito.

Pero que existan inocentes, Sin condiciones intelectuales, Que se las echan de radicales Y que presuman de ricachones, Y hasta se queden sin la camisa Por el gustazo de darse pisto...

Es una cosa que no resisto Y este es un caso que me da risa: Salve, señores desheredados, Cese ya el hambre con sus horrores, Que hay elecciones de senadores Y hay elecciones de diputados.

Y aunque haya palos y algún herido Estas son cosas sin importancia. Que haya buen vino, mucha abundancia... ¡Y haya garbanos en el cocido!

R. HÚMARA.

LAS CONFERENCIAS DEL CIRCULO TRADICIONALISTA

LA DEL SR. MIRAL

El sábado 16, continuó la serie de sus conferencias sobre el teatro griego y el cristiano, el docto catedrático de nuestra Universidad.

Presidió el Sr. Gil con los señores...

(1) La palabra dentista nos revela Aquel que de un revés saca una muela.

(2) De tan extraño manera Le suelen llamar al eter Los de la Real Academia.

(1) Si quiere corroborar más el aserto de que el partido liberal-conservador es liberal en doctrina y hechos y procedimientos é historia, lea y medite el libro del Ilmo. Sr. Obispo de Jaén «El Clero en la política.»

res Méndez (D. Juan) y Amador (D. Mariano) y asistió un escogido y numeroso público.

El conferenciante, que expuso el tema de su conferencia con gran lucidez y claridad de ideas y brillante lenguaje, hizo un estudio bellísimo del Hamlet, obteniendo muchos y muy merecidos aplausos.

Ha aquí el resumen de la hermosa conferencia.

Para tener algún elemento de juicio sobre el cual podamos fundamentar las afirmaciones que hayamos de hacer en este ligero estudio comparativo del arte clásico y del arte cristiano, vamos a examinar dos de las más altas concepciones de la dramaturgia cristiana, que tienen entre sí profundísimas analogías y cada una de las cuales basta, por su intenso valor representativo, para trazar con marcado relieve los rasgos característicos fundamentales, que constituyen la fisonomía y dan sustantividad propia, efectiva e independiente, al fondo y a la forma del arte antiguo y del arte moderno.

Son estas producciones el Hamlet de Shakespeare y la Vida es sueño de Calderón de la Barca, estos dos autores forman, con Schiller, la trinidad augusta que conserva hasta los tiempos presentes el cetro de la soberanía en el mundo teatral.

Podrá discutirse y se ha discutido largamente cuál debe ser el primero entre ellos y si hay entre los antiguos algunos genios, como Esquilo y Sófocles, que puedan sostener una comparación digna y decorosa con ellos. Lo que no es lícito discutir en nuestros tiempos, pese al fanatismo y estrechez de criterio de todas las escuelas críticas y literarias, es que esos cinco nombres son los que han llegado a mayor altura en el cultivo de esa enmarañada literatura que llamamos literatura dramática.

Hablar de Shakespeare durante 40 ó 50 minutos es empresa harto difícil y muy pesada, no ya para mis débiles fuerzas, sino para hombros mucho más robustos que los míos; y pretender en tan corto lapso de tiempo dar una idea exacta y acabada de su carácter y significación en la historia del teatro, sería una insensatez parecida a la del que se empeñara en encerrar la inmensidad del océano en una concha de caracol ó en una redoma la complicadísima madeja de los rayos solares.

Forman inextricable selva los numerosos volúmenes que han vomitado las prensas inglesas para fijar y esclarecer con paciencia benedictina mil y mil cuestiones, de cerca ó de lejos, directa ó indirectamente relacionadas con el incomparable dramaturgo de Stratford.

Su patria y familia; su nacimiento, vida, matrimonio y muerte; su hacienda y su testamento; los monumentos que se le han erigido; la autenticidad de los bustos y retratos que de él se han hecho; sus aventuras y el origen de las consejas y leyendas que forman como un nimbo de fantasmas que circundan su alta, frente de gigante descomunal; sus relaciones profesionales, amistosas ó económicas, con actores y empresarios, con literatos y personajes políticos; sus sentimientos y cualidades morales; sus virtudes y sus defectos; su vida íntima, privada y familiar; su generosidad para con sus padres y la cuantía y distribución de sus riquezas: todo esto y mucho más ha sido objeto de paciosísimos trabajos entre los ingleses, á quienes siguen muy de cerca los alemanes, no en el número, pero sí en la calidad y valía de los estudios hechos sobre el gran dramaturgo inglés. ¿Qué más? Hasta la ortografía de su apellido ha sido extensamente discutida, sin que en este punto haya sido más afortunada la crítica que en la generalidad de los anteriormente citados.

¿Qué contraste tan elocuente el de esta tenacidad inglesa y el abandono en que por acá solemos tener á los nuestros! Somos tan parcos en extender patentes de genio, que regateamos el talento aun á aquellos que han sido declarados prestigios y autoridades en el extranjero. En esto como en otras muchas cosas, el fanatismo rojo llega á tales delirios, que antes de mucho será necesario afirmar que la libertad, la tolerancia y la cultura se han hecho tradicionalistas.

Es Shakespeare uno de esos hombres maravillosos que parecen venidos al mundo para derramar algunas gotas de esencia en la acibarrada copa donde se mezclan todos los

desengaños y amarguras de la vida, ó para arrojar algunas flores que embalsamen el ambiente y embellezcan á nuestro paso la senda de la vida, mientras dura nuestra peregrinación por el mundo.

Su obra anonada nuestra conciencia y nos plantea un enigma de difícil solución. Cualesquiera que sean los atributos y caracteres del genio, parece condición indispensable que, para escalar las alturas ó descender á los abismos ó penetrar en el santuario de la conciencia, donde está cerrado con siete sellos el sagrado depósito de los arcanos y misterios invisibles é incomprensibles para la generalidad de las gentes, se hayan hecho mil tentativas, y se hayan probado las fuerzas y dominado los desmayos del vértigo y la atracción de los abismos, y se hayan acerado los nervios y endurecido los músculos: que es ley de justicia eterna y de mecánica universal que nunca llegue el premio de la victoria hasta haber pasado por todas las rudezas y fatigas de la lucha, y que sólo mediante los esfuerzos y el trabajo se robustezcan y fecunden tanto las energías del alma como las del cuerpo. Pero en este dramaturgo monstruoso parece que quedan estas leyes en suspenso.

Dryden pone en sus labios este soberbio apóstrofe, que sería risible y acusaría una fatuidad censurable en otro cualquiera, pero que en él es perfectamente admisible y exacto:

Sin que nadie me enseñara, yo, en una edad de barbarie, no encontré sino que creé la escena; y si no acudí al arsenal del griego y del latín, es porque mi propia abundancia me daba más. ¿Dónde están los herederos de mi nombre?

Al abandonar el águila por primera vez su nido, desde las altísimas rocas de los Alpes ó de los Pirineos, tiende su vuelo, raudó y majestuoso, sobre los abismos, sube hasta las nubes sin desmayar un solo instante, y desde allí abarca con su penetrante mirada dilatada y extensísimos horizontes. *Incessu paluit dea*: desde los primeros instantes se mece tranquila, sosegada, solemnemente como corresponde á la reina y soberana de los espacios.

Así es Shakespeare; parece un astro errante que vaga por los espacios con rapidez vertiginosa y sin rumbo determinado, dejando en pos de sí una estela de luz bastante poderosa para iluminar esplendorosamente los abismos del pensamiento y los abismos de la conciencia. Es un bárbaro del Norte, un nuevo Atila, que, cabalgando en el brioso y rápido corcel de su inspiración desbordada y tempestuosa, escala las montañas, se hunde en los barrancos y traspasa las fronteras, sin respetar fueros, leyes ni costumbres, aunque estas costumbres cuenten con una sanción secular, y los fueros hayan sido declarados sagrados é intangibles por el consentimiento unánime de todas las gentes, y las leyes procedan de autores tan competentes, venerables y venerados como Horacio y Aristóteles.

Pero eso sí; con una pequeña diferencia: donde el caballo de Atila ponía sus cascos, no nacía más la hierba; repliegue del corazón ó del pensamiento donde penetra la robusta musa del dramaturgo inglés, queda alumbrado para siempre con una antorcha de luz inextinguible. Si yo pudiera hablar con la enfática y espumosa turbulencia de Víctor Hugo, le compararía al espíritu de Dios flotando sobre las aguas é incubándolas para depositar en ellas todos los gérmenes de la vida; ó á la marcha del sol por el horizonte, iluminándolo todo, hasta en los rincones más escondidos de la tierra ó en los confines más apartados del espacio.

A continuación expuso el Sr. Miral con algún detenimiento las escenas culminantes del Hamlet y prosiguió diciendo:

Como véis, la preocupación constante de Hamlet es el castigo ó la venganza de la infidelidad y del asesinato de que había sido víctima su padre. Espontáneamente acude á mi memoria la grandiosa trilogía de Esquilo, titulada la *Orestíada*, concepción más amplia, pero menos intensa y penetrante que la del dramaturgo inglés.

Los motivos que empujan á Orestes camino de la venganza, de una manera irresistibile, son: la ley moral, representada por las órdenes categoricas que en tal sentido le da el oráculo de Delfos; la naturaleza, que no acierta á justificar un segundo parricidio para borrar las hue-

llas del primero, pero que tampoco alcanza á vislumbrar cómo ha de quedar impune un delito tan horrendo como el cometido por Clitemnestra; y la ardiente sangre del mediodía, que corre por sus venas, y caldea su corazón y exalta su cerebro hasta un grado de furorismo en que su razón queda ofuscada é impotente para resistir tan ineluctables mandatos.

Orestes sabe que es criminal y delictivo el hecho acariciado por el espíritu de la venganza; pero sabe también, por su fe religiosa, que hay un rito por el cual puede purificar su espíritu y lavar las impuras huellas que en él ha dejado el delito, y á él se somete. Las Furias implacables cumplen su misión, y le persiguen con saña; pero el Areópago, presidido por Minerva, le absuelve. En la *Vida es sueño* es también el freno religioso el que modera la selvática é impetuosa naturaleza de Segismundo, que no llega á ejecutar la venganza en la persona de su padre.

En Hamlet actúan las mismas fuerzas impulsoras de la venganza: la ley moral, contenida en las revelaciones que le hace la sombra de su padre; la naturaleza, que no alcanza á ver la manera como puede soportarse tanta iniquidad; y los impulsos de la sangre, que igualmente oscurecen y perturban su razón. Pero frente á estos estímulos aparece la duda, abismo sin fondo en el que se precipita aquella robusta inteligencia.

Asentada en el imperio de las sombras, (porque son sombríos y siniestros todos los resplandores de la duda), se agita en el vacío, se martiriza cruel y despiadadamente, y con una audacia inconcebible llama á juicio, en nombre de lo Desconocido, á todos los criterios de verdad y á todas las fuentes del conocimiento, á los fundamentos seculares sobre los cuales se asientan y descansan las sociedades humanas; á los convencionalismos sociales, y al buen parecer que sedisfrazan con la máscara de la virtud, á las costumbres inveteradas, á la salud de los pueblos, á la ley jurídica, á la ley moral y á la ley religiosa.

Hasta las piedras angulares de la conciencia y de la sensibilidad, base inmovible en que descansa la certeza de nuestra propia existencia, no como fuente de la cual brotan las claras ondas que han de iluminar los profundos y tenebrosos abismos donde posa su planta misteriosa la razón humana, sino como ánora de salvación, que resista impávida todas las tormentas del espíritu é impida el naufragio total y absoluto del entendimiento humano en medio de las negras borrascas de la vida.

De tal manera, inutiliza la duda todos sus esfuerzos, porque la duda es un espacio sin límites, sin cuerpo y por lo tanto sin extensión; es decir, un vacío en el que flota con rumbo incierto y desconocido un entendimiento que no puede apoyarse ni descansar en ningún punto, porque han desaparecido todos los puntos de apoyo y de descanso, y queda aniquilada hasta la certeza de su propia existencia.

Y ¡cosa maravillosa y de altísima trascendencia filosófica! la misma vida y realidad de las cosas, que él ha pretendido reducir á la nada, y una serie de circunstancias casuales que él no ha sabido prever, ni siquiera sentir, le ponen en el caso de llevar á efecto la empresa vengadora: esto es, las oleadas de la vida anegando y absorbiendo en su fecundo seno la audaz y corrosiva inteligencia que se niega á mirar cara á cara la verdad, que nunca puede depender de ella.

Y he aquí cómo vemos confirmado una vez más el profundo sentido de aquella sentencia, según la cual, poca ciencia nos aparta de Dios y mucha ciencia nos acerca á Él. Todo hombre serio y pensador sabe muy bien que el eterno problema, que la eterna esfinge religiosa nos envuelve y rodea por todas partes y, en cualquiera dirección que vayamos, nos encontramos siempre con sus imponentes y descomunales mandíbulas amenazando devorarnos. La encuentra el geólogo en las entrañas de la tierra, el astrónomo más allá de los confines hasta donde se extiende el espacio por donde ruedan los astros, el artista en los subterráneos de donde brotan las fuentes de la hermosura, el psicólogo en los sinuosos y recónditos repliegues del corazón humano, y el filósofo y el teólogo en el

origen y generación misteriosa de los mundos.

Esta lucha, que Hamlet sostiene contra todos los poderes destructores del entendimiento humano, recuerda también otro drama del mismo Esquilo, el *Prometeo encadenado*. Prometeo es la acción y Hamlet la duda. Uno y otro pretenden salvar á los hombres; el primero, de las tinieblas de la ignorancia que entenebrece el entendimiento humano; el segundo, de los mares cenagosos de la corrupción y de la podredumbre con que el mal, monstruo de cien cabezas y de cien brazos, pretende ahogar el sosiego de las almas y la felicidad de los hombres. El uno lucha contra enemigos exteriores: la usurpación, la tiranía, la fuerza y la violencia. El otro lucha contra enemigos interiores: contra la incertidumbre que ocupa el trono de la certeza; contra la debilidad que atrofia todas las energías de su corazón; contra el miedo que le hace apartar con horror su mirada de la pálida y descarnada cara de la muerte; en una palabra, contra todas las pasiones que aherrujan y esclavizan la libertad de nuestra conciencia. Sacudir de nuestras almas el yugo de las pasiones; ¡ésta sí que es libertad!

Para terminar, fijémonos en que las raíces de la duda y del pesimismo, su compañero inseparable, que torturan el espíritu de Hamlet, no descansan en consideraciones de orden científico, sino en la impresión que produce la comisión de un delito. En mayor ó en menor escala, á todos nos ocurre lo mismo. Más que las razones son los hechos los que determinan nuestra conducta y un solo ejemplo vivó nos enseña más que muchos discursos. Por esto debemos ser muy cautos en nuestro proceder, porque nunca podemos precisar cuál ha de ser el alcance de nuestras acciones, ni la influencia que por medio de ellas podemos ejercer en los demás, y tan alto y consolador será un buen ejemplo como terribles é irreparables serán los resultados del escándalo.

Como prometimos á nuestros lectores, á continuación publicamos el valiente artículo que apareció en las columnas de *El Correo Español* hace algunos días, artículo de gran oportunidad en los tiempos actuales.

“A nuestros amigos

LEÁNLO TODOS

Lo hemos dicho ya: los radicales se han propuesto asustarnos; quieren hacernos renunciar por la tremenda al ejercicio de un derecho que ellos y los demás utilizan cuando quieren; el derecho de reunión.

Se habrá convencido también el Gobierno de que es impotente para garantizarnos. Por complicidad ó por cobardía no impone á los bárbaros delincuentes el castigo ejemplar que ahora en los comienzos traería la normalidad. Ningún castigo se ha impuesto á los salvajes de Medina; no esperamos que se les imponga tampoco á los *guapos* de Salas que ayer perturbaron nuestro mitin.

Cuando se abran las Cortes liquidaremos esta cuenta con el Gobierno; no tendrá derecho á nuestra benevolencia, ni siquiera á nuestra cortesía. El abandono en que nos deja, alentando con la impunidad los delitos que se cometen contra nosotros, justificará hasta la obstrucción.

Nuestra primera reivindicación, airada, violenta y tenaz, tiene que ser el respeto á nuestra vida de ciudadanos libres, iguales á los demás. Sin eso no queremos nada ni admitimos conviviencias pacíficas.

Pero mientras ese saldo de cuentas llega, que nuestros amigos se defiendan con la violencia contra la violencia.

Nosotros tenemos una historia de virilidad y de bravura, que es una fuerza moral incalculable. Hay que conservarla á todo trance. El que la compromete infiere un agravio al partido. El efecto de un mitin no compensa el daño de convertir esa historia en leyenda.

Cuando una Juventud ó un organismo cualquiera de nuestra Comunidad prepara un mitin, ya sabe que se compromete á conservar esa historia de serena virilidad, que también es tradición. Para la ley justa, docilidad; pero para los que se salen de la ley atropellándonos, el revólver ó siquiera la vara de fresco.

Lamentaríamos que nuestros amigos tomasen la ofensiva, pero prestarían hoy un gran servicio á la Causa los que hicieran en esos matones, destripadores de mitins nuestros, un escarmiento ejemplar.

Todos los tradicionalistas de España los admitirían como héroes y guardianes de sus derechos.

Puesto que el Gobierno no ampara el nuestro, amparémoslo nosotros.

Y contra la canalla que nos sale al paso, ninguna contemplación; desgraciadamente tenemos que repetir que sólo en la trancía está nuestra tranquilidad.

Si nuestros queridísimos colegas, los periódicos tradicionalistas de España, piensan como nosotros, que reproduzcan y hagan correr este aviso.

Garbanos de siembra

Se venden superiores del país en Zamora, en el Almacén de Coloniales de los Sres. PUENTE y ALONSO

D. José M. Lamamié de Clairac

En el mitin contra las escuelas laicas celebrado en Ciudad Real, del que damos cuenta en otro lugar de este mismo número, pronunció un brillantísimo discurso, nuestro querido amigo y compañero el ilustrado vicepresidente de nuestro Círculo Tradicionalista, D. José M. Lamamié de Clairac. He aquí el extracto de dicho discurso, tomado del excelente diario de Madrid, *El Siglo Futuro*.

Empieza recordando su venida á Ciudad Real hace un año con otros propagandistas, y dice que aquella fué la primera vez que salió de propaganda su Asociación; añade que deseaba tomar parte en esta manifestación de protesta contra los liberales, surgida con motivo de las escuelas laicas.

Hay que protestar enérgicamente más que contra las escuelas ferreteristas, contra las escuelas neutras, por lo mismo que son las que permanecen abiertas, por lo mismo que son las que años y más años han sido toleradas por todos los gobiernos sin excepción, por lo mismo que son las que los partidos liberales dicen que hay que respetar en nombre de la libertad. (Grandes aplausos).

Pero la escuela neutra no es más que uno de tantos efectos, una de tantas conquistas del liberalismo. Se impone, pues, atacar á la raíz, combatir á ese liberalismo, que se ha apoderado de las leyes y lo va secularizando todo.

En párrafos elocuentes dice que las glorias del liberalismo en noventa y ocho años de existencia en España son haber asesinado, robado y expulsado varias veces á los frailes, haber aiquitrinado los escudos del Sagrado Corazón, haber matado la pequeña industria con la libre concurrencia, haber dado lugar á esa sangría suelta que se llama emigración y haber lanzado á una lucha cruel y desesperada al trabajo contra el capital. (Prolongados aplausos).

Y el patriotismo liberal ha sido tan acendrado—exclama con ironía—que nació á la vida con aquella traición de Riego, del año 20, en que á trueque de conquistar la libertad, perdimos la América española. No contento con esto, arrojó de un puntapié á Isabel II, mientras recorría las cortes europeas, ofreciendo la corona de España al mejor postor, haciéndonos pasar por la vergüenza de ver rechazada por todos la corona dominadora de dos mundos. (Ovación).

Pero aún le restaba consumir su

obra patriótica al liberalismo, y hubo que perder las colonias que nos quedaban, aunque para ello hubiera que lanzar una escuadra á la derrota, aunque para ello hubiera que rendir una plaza fuerte como la Habana sin disparar un solo tiro, aunque con ello España se cubriera de vergüenza y se salpicase su augusto manto con la sangre vertida por sus hijos en aras de una traición, aunque el León hispano tuviera que bajar la cabeza enrojecida de vergüenza y se hubiese de cortar las uñas de sus garras. (Ovación delirante).

Hay que aprestarse á la lucha contra el liberalismo; hay que arrojar del poder á los partidos liberales; hay que quitar del escenario de la política española á esos fantasmones de papel que se llaman políticos, que lo menos que buscan es la satisfacción de su vanidad y orgullo, cuando no la prosperidad de sus intereses. (Aplausos).

Porque nosotros no podemos consentir que, con el pretexto de que la religión no tiene que ver nada con la política, se arroje á Cristo del gobierno de los pueblos; que bajo el amparo de la libertad de pensamiento se viertan ideas anticatólicas, antipatrióticas, antisociales, que por ser ideas gozan siempre de la impunidad. (Grandes aplausos); que con el nombre de libertad de imprenta se blasfeme de Dios, se explote la pornografía, se combata el amor á la patria y se excite á los soldados á la rebelión; que á la sombra de la tolerancia de cultos funcionen escuelas protestantes y capillas evangélicas en esta España, cuya gloria fué siempre la unidad católica, que, celosa de su religión y de su fe, peleó por ellas siglos y siglos contra moros, turcos y protestantes. (Enthusiastas aplausos).

Nosotros queremos que desaparezcan esas libertades de perdición, que la religión informe la política, que el derecho público sea eminentemente católico, que Cristo presida el gobierno de nuestro pueblo. (Aplausos).

Luchemos con fe y nuestra será la victoria, habiendo merecido bien de Dios, de la Iglesia y de la patria. (Una ovación entusiasta acoge las últimas palabras del orador.)

Movimiento Tradicionalista

Nuevos periódicos integristas. Recientemente han aparecido dos nuevos valientes periódicos, que vienen al estadio de la prensa, á luchar ardentemente por el programa integrista.

Nos referimos á *La Unidad Católica*, de Murcia, y á *El Battador*, de Zaragoza-Huesca, los cuales, esmeradamente impresos, redactados con estilo brillante y animados de espíritu sano y fuerte, llegan á compartir con nosotros la lucha constante contra el liberalismo de todos maticés y grados.

Sean bien venidos nuestros queridos colegas, por cuya larga y próspera vida hacemos votos.

D. Juan de Olazábal y D. Manuel Senante. — Ya han regresado á Madrid el jefe del Partido integrista D. Juan de Olazábal, y el director de *El Siglo Futuro*, don Manuel Senante.

Aunque el Sr. Senante ha sido invitado á tomar parte en varios de los mitines que se organizan por toda España contra las escuelas laicas, y en las circulares convocatorias de alguno de ellos está anunciado como orador, le impedirá asistir, contra sus deseos, la efección de la garganta que padece, recrudescida con la reciente campaña de propaganda y para cuya afección el eminente especialista de Cádiz, doctor Portela, á quien ha consultado, le ha prescrito una temporada de absoluto reposo, si se quiere evitar que éste haya de ser después forzoso y más largo.

Juventudes Tradicionalistas. — Cada día aumenta el número de estas sociedades, que tan briosamente mantienen el fuego sagrado del amor á la Tradición.

Recientemente se ha creado la Jaimista de Palencia y la Integrista de Granada.

La Jaimista de Oviedo, como homenaje a la belleza y heroísmo de las señoritas defensoras de la bandera de nuestro Círculo, las ha nombrado socias de honor.

Diputados Tradicionalistas.— Además de los diputados carlistas que se ven en la candidatura anti-liberal de Navarra, donde figuran, por Pamplona el integrista Sr. Sánchez del Marco, *El Correo Español* publica las candidaturas ultimadas, y advierte que están en vías de arreglo otras.

A continuación ponemos la lista de dichos diputados carlistas.

Aiz.—Sr. Conde de Rodezno.

Estella.—D. Joaquín Llorens.

Pamplona.—D. Juan Vázquez de Mella.

Tafalla.—D. Bartolomé Feliú.

Tudela.—D. Lorenzo Sáenz.

Laguardia.—D. Antonio de Mazarrosa.

Vitoria.—D. Celestino de Alcocer.

Tolosa.—don Rafael Díaz-Aguado y Salaberry.

Berga.—D. Mariano Bordas.

Castell Tersol.—D. Miguel Salleras.

Vich.—D. Miguel Junyent.

Gerona.—D. Dalmacio Iglesias.

Olot.—D. Pedro Llosas.

Vilademuls.—D. Manuel de Bofarull.

Cervera.—D. Estanislao Segarra.

Tarragona.—Sr. Marqués de Tamarit.

Roquetas.—D. José Oriol.

Sevilla.—D. Manuel Sánchez de Castro.

Puerto de Santa María.—D. José Iglesias.

Burgos.—D. Esteban Bilbao.

Oviedo.—D. Luis Hernando de Larramendi.

En el Círculo Tradicionalista

Como estaba anunciado, en la noche del 21 se celebró la velada recreativa en la que los profesores de prestigiosa hermandad de Olivares se habían de presentar al numeroso y distinguido público que, como siempre, presencia nuestras fiestas.

De tres partes estaba compuesta tan agradable velada; presentándose, en la primera, estos simpáticos artistas como hábiles manipuladores, haciendo varios juegos de ilusión, entre ellos el nunca bastante ponderado *cigarrillo eléctrico*.

La segunda parte fue dedicada a la adivinación del pensamiento, que resultó con lucidez, haciendo cuarenta y tres ensayos con diversos objetos y sin que una sola equivocación hubiera.

Si en las dos primeras partes es difícil detallar todos los experimentos, lo es también en la tercera, en la tercera donde la habilidad resulta más con la prestomancia y la cartomancia. Los saltos y los empalmes son ejecutados a la vista del público con tanta limpieza, que no se apercibe de ello.

Estos artistas son jóvenes, tienen buen principio: que sigan trabajando como hasta ahora y pueden llegar a ser notabilidades en el arte a que se dedican. Nuestra enhorabuena a los hermanos Olivares, así como también a la junta del Círculo por proporcionarnos ratos tan agradables.

CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

La falta de espacio nos impide dar cuenta, de este hermoso movimiento de la fe católica en España, con el detenimiento debido. Hemos de contentarnos con brevísimas indicaciones acerca

de los mitines celebrados en las dos semanas últimas.

En Irún.

En Irún, en las estaciones vecinas y en las carreteras, el entusiasmo se manifestó vivísimo entre las muchas personas que se dirigían el domingo 10, a este mitin.

Como en todas partes, los radicales hicieron lo que pudieron, que aquí fué solo repartir una hoja anticatólica, publicada con permiso del alcalde.

La concurrencia al mitin fué de unas 8.000 personas. Hablaron los señores Soto, Depons, Pagoaga, Barón de Oña, Múgica, Bilbao, Olazábal (D. Tirso) y Picavea, atacando a las escuelas laicas en general y en particular a la de Irún, cuyo director ha hecho públicamente la apología de Ferrer.

Se leyó una hermosa carta del Cardenal Aguirre, y hubo muchísimas adhesiones.

Después del mitin los *caballeros* del Casino Republicano, dieron las consabidas muestras de *tolerancia*, pero la intervención de los inspectores de policía les hizo comprimir sus instintos.

En Palencia.

El mismo domingo se celebró este mitin, con una concurrencia de 10.000 personas.

Presidió un delegado del señor Obispo, y dirigieron la palabra al público los señores Torrecilla, Descalzo, Aristizábal, López de Vivigo, Estévanes, Echavarrí y Larramendi. Las ovaciones se sucedieron unas a otras.

En imponente manifestación se dirigieron después todos al gobierno.

No hubo más incidente que el de un *ser bilioso*, que se apoderó de un paquete del *Porvenir* vallisoletano, y se puso a patearlo, lleno de cólera y rabia.

En Tarazona.

En medio de un entusiasmo delirante se verificó este mitin, con asistencia de unas 4.000 personas.

Entre otros oradores hablaron el carlista Sr. Aranda y el diputado integrista Sr. Sánchez del Marco, que estuvieron valientes y elocuentísimos, cosechando muchos aplausos.

Por la noche hubo una gran velada en el Círculo Carlista, asistiendo a ella, galantemente invitados, muchos integristas. Repetidamente instado el señor Sánchez del Marco, pronunció un hermosísimo discurso, que obtuvo merecidos y grandes aplausos, así como también los obtuvieron los señores Jiménez y Aranda.

En Córdoba.

Unas 2.000 señoras visitaron al Sr. Obispo para unirse a la protesta de toda España.

Además hubo un mitin en el Teatro-Circo. En él hicieron uso de la palabra los señores Fernández Henestrosa, Gómez Rollán, Rojas y Enriquez, que obtuvieron aplausos sin cuento, en medio de entusiasmo grandísimo.

A la salida del mitin los republicanos repartieron unas hojas, que fueron recogidas.

En Tuy.

A este mitin asistieron más de 5.000 personas. Las adheridas eran muchas más.

Hablaron elocuentemente los oradores señores Paz, Rey y Vázquez, que fueron ovacionados.

En Zaragoza.

En el patio del Seminario se celebró este mitin que hay que añadir a la serie, ya larga, de los que vienen celebrándose en la ciudad de la Virgen.

Hablaron entre otros distinguidos oradores, los señores Sánchez del Marco, Jiménez, Marqués del Valle Ameno, Torcal, Vizconde de Alcira y Goñi.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos, y hubo innumerables adhesiones.

En Manacor.

En esta ciudad de Palma de Mallorca también se celebró un grandioso mitin, que fué presidido por un campesino anciano, de 90 años.

Pronunciaron elocuentes y vibrantes discursos los abogados Sres. Serra, Fons y Barceló, que fueron ovacionadísimos.

Los asistentes al acto pasaron de 6.000.

En Ciudad Real.

El día 17 se celebró este mitin, en el teatro de verano, que estaba completamente lleno.

Presidió el Ilmo. Sr. Provisor y Vicario general, en representación del Revmo. Sr. Obispo, Prior de las Ordenes Militares.

Se leyeron calurosas adhesiones del cardenal Primado, de Arzobispos y Obispos, del Jefe Delegado carlista, de 478 corporaciones, hasta unos 100.000 adheridos.

Hablaron los Sres. Massia, don José María Lamamié de Clairac, Polanco, Chicharro, Valentín Gamazo, Larramendi, Marqués de Casa Trevíni e Irastorza. El entusiasmo fué extraordinario y los aplausos incesantes.

En Villarreal.

A este mitin, que puede ser calificado de monstruo, asistieron 5.000 personas aproximadamente. El entusiasmo del pueblo rayó en el delirio, manifestándose con las músicas que recorrían la población y las colgaduras que lucieron en todas las casas. Con las adhesiones se sumaron unas 45.000 personas.

Hablaron los Sres. Moreno, Guillén, Conde de Santa María de Pomés, Lucía y Simó. Grandes ovaciones.

Hubo un banquete de 500 cubiertos y una velada en la Juventud Tradicionalista.

Se celebró también un mitin de señoras, que estuvo concurridísimo y, en el que se pronunciaron fogosos discursos.

Al volver de Villarreal algunos manifestantes fueron traicionadamente sorprendidos y apedreados.

La falta de espacio nos impide continuar hoy esta reseña, porque la materia es aún abundante.

NOTICIAS

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros queridos amigos, D. Juan Lamamié de Clairac y su hijo D. José María, que pasarán unos días entre nosotros.

Damosles la más cordial bienvenida.

Colegio de San José, de Valladolid.—El día 27 del corriente habrá en dicho Colegio, que dirigen los Padres Jesuitas, un ensayo científico-recreativo con proyecciones epidiascópicas sobre *Los Volcanes*, realizado por los alumnos de la clase de Historia Natural.

El Programa será el siguiente:
Discurso preliminar por D. José María Bermejo.
Bajo la evrumada (coro) de L. Paliard.

- Primera parte**
- I. *Origen y formación de los volcanes*, por D. José R. Ortús.
 - II. *Clases, número y distribución geográfica de los volcanes*, por don Terencio Pérez.
 - III. *Fenómenos relacionados con el vulcanismo*, por D. Eulogio Fernández.
- Ho sognato!* (solo de tenor) de E. Leva.
- Segunda parte**
- I. *Fases de una erupción*, por don Manuel Valls.
 - II. *Las corrientes de lava*, por don Gregorio Izaga.
 - III. *Las grandes erupciones*, por don José María Bermejo.
- El toque del Ave María* (solo y coro) de Nardi.

Distribución de premios.
Nueva Patria (coro) de Grieg.
Del manejo de los aparatos de proyecciones se encargarán los alumnos D. Francisco Romero y Romero y D. Isaiás Sánchez y Sánchez.

El día 10 del corriente falleció en la flor de su edad el joven D. José Rodríguez, católico tradicionalista decidido y uno de nuestros compañeros en la expedición a Medina del Campo.

A los funerales y a la conducción del cadáver al cementerio acudió numeroso público, contándose en primera fila los socios del Círculo Tradicionalista y de la Juventud Jaimista, que de esta manera quisieron honrar la memoria de su entusiasta amigo y compañero.

Damos nuestro sentido pésame a la familia y encomendamos a Dios el alma del joven Sr. Rodríguez.

En el Círculo de Obreros.—Con un público tan numeroso como escogido, que llenaba el salón de fiestas del Círculo, y bajo la presidencia del Excmo. Sr. Obispo, dió el M. I. Sr. D. Nicolás Pereira, su anunciada conferencia, el día 18, a propósito de la peregrinación de Salamanca a Covadonga.

Con gran copia de datos y palabra fácil y elocuente, expuso el ilustrado Sr. Magistral el carácter de esta peregrinación que, por su espíritu y por los lugares que ha de visitar, es una evocación de la España gloriosa de otros tiempos, los tiempos en que para todos los españoles eran sagradas las ideas de Dios, de la Patria y del Rey.

Ante nuestra imaginación hizo desfilar muy amenamente el Sr. Pereira los principales lugares que visitará la peregrinación y los principales personajes y hechos históricos que adornan esos lugares; y ante nuestra vista pasaron, merced al aparato de proyecciones, las fotografías de aquellos mismos lugares y personajes.

Después de las conferencias un nutrido coro cantó el Himno de la peregrinación, con letra del Sr. Arcediano y música del maestro Goyenechea.

El himno gustó mucho y fué muy aplaudido, así como también lo fué antes por su hermoso trabajo el señor Magistral.

El Santísimo Cristo de los Milagros.—Tan solemnes como en años anteriores se celebrarán en este los cultos en honor del Santísimo Cristo, en la iglesia parroquial de Sancti Spiritus.

El día 28 de Abril, al parar el cimbalo de la S. B. C., se trasladará procesionalmente la sagrada imagen, por la carrera de *costumbre*, desde su capilla a la iglesia de Sancti Spiritus.

Al día siguiente dará principio el novenario. Todos los días, habrá misa a las siete y a las siete y media, leyéndose a continuación la novena.

A las once misa solemne con Su Divina Majestad manifestado y novena. Permanecerá el Señor expuesto todo el día, hasta las cuatro y media de la tarde en que se reservará. Al anochecer santo rosario, letanía, novena y motetes cantados.

El domingo 8 de Mayo será la fiesta principal. A las siete misa de comunión, que celebrará el M. I. señor Vicario general de esta diócesis. A las once misa solemne y sermón que predicará el Dr. D. Miguel Sánchez. A las seis y media de la tarde solemnes completas, reserva de Su Divina Majestad y a continuación se trasladará la sagrada imagen a su capilla siguiendo la carrera acostumbrada.

Asociación Provincial del Magisterio de Salamanca.—*Junta Directiva.*—Habiendo de celebrar esta Asociación Provincial Junta General extraordinaria en única convocatoria, a las once del 24 de abril de 1910, en su domicilio social Ateneo Salmantino, se encarece su puntual asistencia, conforme a lo dispuesto en el párrafo 4.º del artículo 40 de su Reglamento orgánico.

Los que se vean en la imposibili-

dad de asistir personalmente, se dignarán remitir el Boletín de adhesión, según lo establecido en el art. 46 del capítulo 6.º

Salamanca 20 de abril de 1910.—El Presidente, *Tobaldo Barcenilla*.

En el Seminario.—Ante un auditorio muy selecto, anoche dió una conferencia con proyecciones, sobre *Los motores de explosión*, el Congregante honorario de San Luis, D. Esteban Blanco, ingeniero electricista.

Con gran competencia y copia de datos y erudición, el conferenciante desarrolló admirablemente su tema, y obtuvo muchos aplausos.

Presidió el acto el P. Rector.

Círculo Tradicionalista.—Esta noche dará su conferencia el Sr. Sánchez Mata, continuando la serie de *Etica Social*, a las siete y media.

Mañana, a la misma hora, se celebrará una velada recreativa.

SANTORAL Y CULTOS

DÍA 24 Domingo.—Santos Sabas, Alejandro, Fidel, Juan de la Cruz, Honorio y Gregorio. Se reza de San Fidel con rito doble y color encarnado.

Catedral.—Misas desde las seis y media. A las nueve y media misa conventual y homilía, a cargo del doctor don Tomás Redondo. A las diez y media misa.

San Sebastián.—Misas rezadas a las siete y ocho. A las nueve misa parroquial. A las once misa. Por la tarde catecismo.

Sancti Spiritus.—Misas desde las seis y media. Misa parroquial y homilía a las nueve. Por la tarde catecismo.

Purísima Concepción.—Misas a las siete y siete y media. Misa parroquial y homilía a las nueve. Misa a las once y doce. Por la tarde catecismo.

Nuestra Señora del Carmen.—Misas a las seis. Misa parroquial y homilía a las ocho y media. A las diez misa. Por la tarde catecismo.

San Juan de Sahagún.—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía a las nueve. A las diez y once misa. Al oscurecer, rosario y catecismo de adultos.

San Pablo.—Misas desde las siete. Misa parroquial a las ocho y media. A las diez misa. Por la tarde catecismo.

San Martín.—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía a las nueve y media. A las doce misa. Por la tarde catecismo.

Sau Julián.—Misa parroquial y homilía a las nueve. Sigue la novena de Nuestra Señora de los Remedios, por la mañana a las diez misa con Su Divina Majestad expuesto leyéndose a continuación la novena; al oscurecer exposición, completas, rosario terminando después de leída la novena con solemne reserva.

Santo Tomás Cantuariense.—Misa parroquial y homilía a las ocho y media.

PP. Capuchinos.—Misas desde las cinco. Última día de la novena y fiesta a la Divina Pastora de las almas. Por la mañana a las siete comunión general; por la tarde a las cuatro y media rosario, novena ocupando la sagrada cátedra el señor don Vicente, Oca, Capellán del Santo Hospital, concluyéndose con la Re-

serva y procesión con la imagen de la Virgen.

Clerical.—Misas desde las cinco. A las diez catecismo y misa.

Capilla de la Cárcel.—Todos los días a las once se les explica el Catecismo a los reclusos.

Conventos de Religiosos.—Misas desde las cinco de media en media hora.

Conventos de Religiosas.—Misa conventual a las siete. Exposición en Esclavas y Jesuitas.

MERCADOS

Salamanca 23
Trigo, a 48'50 reales las 94 libras sobre estación.
Rubión a 49.
Centeno a 31'50.
Cebada a 28.
Algarrobos a 27.
Avena, a 18.
Tendencia sostenida.

Valladolid 22
Almacenes del Canal de Castilla.—La entrada ha sido de 500 fanegas de trigo que se pagaron a 50'25 reales una.

Rosoco 22
La entrada en el mercado de hoy fué de 300 fanegas de trigo.

Barcelona 22
Compradores escasísimos. Vendióse trigo de San Esteban a 49'50 reales fanega; de Cáceres a 49'25 y 49'50, de Medina superior a 51.

Llegaron 33 vagones.

BOLSA

Cierre del día 22

Interior fin corriente.....	87,25
Idem fin próximo.....	00,00
Idem contado, serie F.....	87,10
Idem idem idem E.....	87,10
Idem idem idem D.....	87,10
Idem idem idem C.....	87,60
Idem idem idem B.....	87,60
Idem idem idem A.....	87,65
Idem idem idem G y H.....	87,60
Amortizable, 5 por 100.....	
Idem serie F.....	102,70
Idem idem E.....	102,65
Idem idem D.....	102,66
Idem idem C.....	102,70
Idem idem B.....	102,70
Idem idem A.....	102,60
Amortizable, 4 por 100.....	
Idem serie E.....	94,00
Idem idem D.....	00,00
Idem idem C.....	94,00
Idem idem B.....	94,00
Idem idem A.....	94,00
Idem endiferentes series.....	00,00
Cédulas hipotecarias al 4 por 100.....	000,40
Banco de España.....	000,00
Idem Hipotecario.....	000,00
Idem de Castilla.....	000,00
Idem Hispano-americano.....	000,00
Banco del Río de la Plata.....	000,00
Tabacos.....	383,00
Explosivos.....	329,50
Altos Hornos.....	000,00
Azúcares, preferentes.....	77,00
Azúcares, ordinarios.....	00,00
Azúcares, cédulas.....	00,00
Construcciones metálicas.....	00,00
Papelera española.....	00,00
Nortes.....	00,00
Madrid, Zaragoza, Alicante.....	00,00

CAMBIOS

Francos.....	6,25
Libras.....	26,90
Marcos.....	00,00

Imprenta Católica Salmanticense
Arroyo del Carmen, 15.

El comercio de loza, cristal y vajillas

DE
VICTORIANO HERNÁNDEZ Y OBOLIA SIERRA

se ha trasladado, por mejora de local y sitio, a la plaza del Mercado (casa de D. Avelino), inmediato al Comercio de la Dola.

SECCION DE ANUNCIOS

ESTACION DEL FERROCARRIL DE SALAMANCA

MOVIMIENTO DE TRENES

HORAS DE ENTRADA

De Medina del Campo

Correo, regular, á las 4,33 mañana.
Mixto, regular, á las 9,20 mañana.
Sudexpres, diario, á las 11,20 mañana.
Tren número, 23, mixto, martes, jueves y sábados, 6,30 noche.

De Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

El tren correo, diario, número 2, á las 9,36 noche.
El tren mixto, diario, número 6, á las 10 mañana.

Tren número 8, sudexpres diario, á las 10,50 mañana.
El tren número 16, rápido, martes y viernes, á las 9,48 noche.

De Astorga

El tren correo, diario, á las 4,40 mañana.
El tren mixto, diario, á las 4,22.
El tren de mercados, circula los martes, á las 21,15 de la noche (Zamora).

De Plasencia

El tren correo, diario, á las 10 mañana.
El tren mixto, diario, á las 10,23 noche.

De Avila á Salamanca

El tren mixto, diario, á las 2,29 mañana.

Tren especial (los jueves) á las 8,15 noche.

HORAS DE SALIDA

Para Medina del Campo

Tren correo, á las 10,10 noche.
Mixto, número 4, á las 3 tarde.
Sudexpres, número 12, á las 10,45 noche.
Mercancías, número 24, á las 6,20 mañana (Circula martes, jueves y sábados.)

Para Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

Tren número 1, correo diario, á las 5 mañana.

Tren núm. 5, mixto diario, á las 4,40 tarde.

Tren núm. 7, (sudexpres) diario, á las 12,25 mañana.
Tren núm. 15 (rápido) miércoles y sábados, á las 4,45 mañana.

Para Astorga

Tren correo, diario, á las 11 noche.
Tren mixto, diario, á las 10,45 mañana.
El tren de mercados circula los martes, á las 5,50 de la mañana (para Zamora).

Para Plasencia

Tren correo, diario, á las 4,55 tarde.
Tren mixto, diario, á las 5,5 mañana.

Para Peñaranda

Tren mixto, diario, á las 5 tarde.
Tren especial, (los jueves) á las 10,40 mañana.

SERVICIO DE COCHES

HORAS DE ENTRADA

De Vitigudino, á las 5 de la tarde; de Ledesma, á las 10 de la mañana, y de Alba, á los 10,30 mañana.

HORAS DE SALIDA

Para Vitigudino, á las 8 de la mañana, para Ledesma, á las 2,20 tarde, y para Alba, á las 3 tarde.

CONSULTA MÉDICO-QUIRÚRGICA

ESPECIAL DE PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER

DR. CELESTINO M. DE ARGENTA

INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD

Avenida de Mirat, Hotel, núm. 8, entresuelo.

Horas de consulta: de ocho á diez de la mañana, y de una á seis de la tarde

TALLER

DE EBANISTERÍA

Ventura Hernández e Hijos

Se hace toda clase de composturas con solidez y economía.

Rúa 64-Salamanca

ILUSTRACIÓN CATÓLICA

"LA HORMIGA DE ORO,"

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene corresponsales fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: DIEZ PESETAS AL AÑO.—PAGO ADELANTADO.—Oficinas de Administración: Plaza de Santa Ana, núm. 26.—BARCELONA.—Se suscribe en todas las Librerías Católicas de España.

ACADEMIA PALENCIA

Alumnos de Facultad é Instituto

Dr. Riesco, 47

DIRECTOR

D. Julián Palencia y Humanes

Bibliotecario por oposición de la Universidad.

Especialidad en chocolates

ELABORADOS A BRAZO

DE

JOSÉ CUADRADO

DE 5 á 10 REALES LIBRA

Plazuela de S. Isidro

SE HACEN TAREAS DE ENCARGO

Se trabaja á domicilio

DISPONIBLE

VIENDO que no conseguimos hacer el traspaso ni realizar las existencias de géneros de tejidos de seda, hilo, lana y algodón, y artículos de punto que tenemos, debemos anunciar, y anunciamos que seguiremos vendiendo hasta que Dios quiera, á pesar de la gran subida que tienen, á PRECIO FIJO ECONÓMICO, y además se hace un regalo según la compra.—**JOSE ACEDO BERNARDO**, Lonja 13 y 15, Salamanca.—Los domingos y festivos no se vende.

LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

	PESETAS	CTS.
Capital social...	5.000.000	>
Desembolsado...	1.500.000	>
Reservas...	1.000.000	>
Estatuaria...	1.035.479	68
Técnicas y de garantía...	3.590.651	76
Inversiones y fondos disponibles...	13.044.164	21
Siniestros satisfechos...		

Domicilio social.—BARCELONA: RAMBLA DE CATALUÑA, 15, Y CORTES, 624

Representante en la provincia de Salamanca: D. Arturo Gómez y Gómez.

Oficinas: Doctor Riesco, números 23 y 25 y Especies 1.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1910

BUEN TRATO Y ECONOMÍA

ZAPATERÍA DE MIGUEL LOPEZ

Isla de la Rúa, núm. 1, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel núm. 3.

Pongo en conocimiento del público en general que en estas casas se hace toda clase de calzado, de esmerado gusto y á la más completa perfección para caballeros, señora, niños y niñas á precios puramente económicos. Estas casas, os saludan y os ruegan á la vez no compréis ninguna clase de calzado, sin antes convencerlos de la calidad y economía del mismo en la seguridad de que quedarán completamente satisfechos.

A CALZARSE SEÑORES, BUENO, BONITO Y BARATO

No olvidarse ni confundirse, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel, número 3.

MEDICAMENTOS ANAYA

Pildoras febrifugas Anaya.—Infalibles contra el paludismo.

Ungüento Anaya.—Para curar las grietas de los pechos.

Pildoras laxantes antiapopléticas de Anaya.—Eficacísimas para combatir las congestiones, combatir el estreñimiento crónico, etc., etc.

Depósito principal de estos medicamentos, FRANCISCO PEREZ MARTIN.

Alba de Tormes.

Depósito en Salamanca: DON SEGUNDO PRIMO.



1.ª marca: Chocolate de la Trapa, 400 gramos. 14, 16 y 24 1,45, 1,50, 1,75, 2 y 2,50.
2.ª marca: Chocolate de Familia, 460 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50.
3.ª marca: Chocolate Económico. 350 16 1 y 1,25.
Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. —Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se abra nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.

Alfonso García Castilla

PINTOR Y DORADOR

Se decoran Iglesias, fachadas y habitaciones en toda clase y estilos.

PLAZA EPISCOPAL, NÚM. 6

TALLER DE MÁRMOLES

ALFONSO IZQUIERDO

Rúa, letra A, (frente al Seminario)

Especialidad en lápidas, panteones, sarcófagos, altares, pilas bautismales y benditorios, escaleras, pavimentos, arcos de altar y todo cuanto se relaciona á esta industria.

PRECIOS ECONÓMICOS

Rúa, letra A, Salamanca

Imprenta Católica Salmanticense

Arroyo del Carmen, 15

Novedades en toda clase de trabajos tipográficos.—Esquelas de funeral y recordatorios de todas clases y precios.—Cédulas de examen y comunión á 1,25 el millar.—Vales para la catequesis á 6 pesetas el millar en cartulina.—Cartas, sobres y facturas comerciales de varias clases y en inmenso surtido.—Tarjetas de visita, carnets, menús, etc, desde 1 peseta en adelante.—Toda clase de modelos para Ayuntamientos, y todo lo concerniente al ramo de tipografía.

En este ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos, con prontitud y esmero. Es el único que puede competir con cualquiera por el mucho surtido de materiales que posee.

Encuadernación con todos los adelantos y maquinaria moderna.

OBRAS IMPRESAS EN VENTA

Hay *Trovas catalanas* al precio de 1,25 pesetas el ejemplar, y adquiriendo una docena en adelante, á 0,75 céntimos cada una.
La crisis de la Agricultura, de D. Santiago Sebastián, al precio de UNA peseta.
A los pedidos de seis ejemplares en adelante, se les hará la rebaja del 25 por 100 y se le enviarán por el correo franco de porte.
Los pedidos se harán al Administrador de esta Imprenta.

ALMACEN DE MADERAS

J. García de Piedra (Hijo)

DUÑO

Miguel G.ª González Piedra

FRENTE A CALATRAVA

Sucursal: Arrabal del Puente

Materiales de construcción: yeso, cal morena, cemento, portland, marca «Cangrejos»; cal hidráulica, azulejos, mosaicos y baldosines.
Sierra mecánica de gran economía para cuanto se desea aserrar, garantizando el perfecto servir, encargándose de todas clases de obras de carpintería.
Para los constructores de coches y carreteros les ofrecemos pías secas hechas á la medida para nada más colocarlas, en estas condiciones es una gran economía para los constructores que carezcan de sierra mecánica: fíjense bien.

ARRIENDO

Se hace de los pastos de la pradera del Hondaño para 40 reses vacunas, así como de los pastos y espigadero de referida Dehesa para 300 cabezas de ganado lanar.

Para tratar con el arrendatario D. Narciso Casaseca, vecino del Piñero.

DOCUMENTOS

IMPORTANTÍSIMOS

"Textos vivos"

Con varios fines desenterramos los siguientes preciosísimos documentos de Su Santidad Pío IX y del eminentísimo Cardenal Moreno, Arzobispo de Toledo: Desenterramos? Es la palabra: Trátase de una protesta del Sumo Pontífice, no revocada, no muerta, no inútil y ociosa, sino viva y permanente, provechosísima y eficaz. Sino que la han enterrado viva para que su contenido no derrame un torrente de luz que disipe muchas tinieblas; no desvanezca engañosas ilusiones que malévolos extranos fomentan en incautos y sencillos corazones; no haga aparecer la verdad católica con todos sus divinos resplandores, para que en la legislación, en la política y en los diversos ramos de la Administración pública ocupe el lugar que le corresponde, y que hoy le disputan tenazmente funestos novadores, apoyados en falsas razones de Estado y en supuestas ó exageradas conveniencias.

Exhumamos esa sagrada protesta, enterrada viva por ofuscadas inteligencias, por enterradores de cierta clase de documentos incompatibles con sus perniciosas opiniones particulares ó de escuela ó partido.

Hemos dicho que lo hacemos con varios fines; diremos algunos: Primero: para que se tenga ante los ojos la viva y permanente reprobación de la hipótesis canovista en aquella protesta venerable que, por haberse enterrado viva, va siendo documento raro, patrimonio de eruditos.

Segundo: para que, refrescada la memoria de los olvidadizos, pueda formarse idea de la gravedad de la declaración de *El Universo*, que dice que esa hipótesis canovista, tan enérgicamente reprobada por el Vicario de Cristo, en protesta viva y permanente, es, no ya lo bueno, sino lo mejor después de todo.

Tercero: para que en vísperas de elecciones esa protesta viva y permanente del Papa contra la hipótesis canovista, y esa declaración de los que tienen como lo mejor la hipótesis canovista reprobada en la pontificia protesta viva y permanente, sirvan de lindes en los campos de la lucha. Allá los que guardan la bandera católica y enarbolan la bandera de una hipótesis contra la que vive y permanece la protesta del Papa; y acá los

que no ocultamos, ni guardamos, sino que desplegamos la bandera católica que en su protesta viva y permanente contra la hipótesis canovista despliega el Papa.

Cuarto: para vulgarizar entre nosotros lo que llama el Cardenal Moreno *regla segura á que debe sujetarse el católico en dicha materia, cualquiera que sea el criterio político de que estime oportuno valerse para apreciar y resolver las demás cuestiones que sólo afectan á los intereses meramente temporales.*

Quinto: para que lejos de despreciar, ni enterrar, ni dar por muerto ó por inútil, ó ocioso ese documento pontificio, memorable y augusto, no revocado, sino en su espíritu renovado explícita é implícitamente en nuestros días por la autoridad competente, oigamos con la sumisión debida y guardemos en nuestros corazones *cuanto el excelso Pontífice expone en dicho augusto y memorable documento. Miradlo como un rico tesoro de doctrina bajado del cielo, anade el Cardenal; y aunque un ángel quisiera enseñarnos otra contrariedad á la suya, no le creáis. Anatematizadlo, desechadlo con horror y tenedle por ángel de tinieblas, por espíritu de Satanás.*

Otros fines omitimos, porque no hay para que expresarlos. Basten los apuntados, y he aquí ahora la voz del Papa y su eco fiel la del Cardenal Moreno:

JUAN IGNACIO POR LA MISERICORDIA DIVINA DEL TÍTULO DE SANTA MARIA DE LA PAZ, DE LA SANTA ROMANA IGLESIA, PRESBITERO CARDENAL MORENO, ARZOBISPO DE TOLEDO, PRIMADO DE LAS ESPAÑAS, CANCELLER MAYOR DE CASTILLA, CPELLAN MAYOR DE LA REAL IGLESIA DE SAN ISIDRO DE LA VILLA DE MADRID, CABALLERO GRAN CRUZ DE LA REAL Y DISTINGUIDA ORDEN ESPAÑOLA DE CARLOS III Y DE LA AMERICANA DE ISABEL LA CATÓLICA, COMISARIO GENERAL DE LA SANTA CRUZADA, ETC., ETC.

A nuestros venerables Hermanos Dean y Cabildo de nuestra Santa Iglesia Primada, al Abad y Cabildo de la Magistral de Alcalá, al Presidente y Clero de la Real Iglesia de San Isidro, de esta Corte, á los venerables Párrocos, Eónomos y demás eclesiásticos de la diócesis, y á nuestros amados hijos, las Religiosas y fieles de uno y otro sexo de la misma, salud y gracia en Nuestro Señor Jesucristo.

Cumplimos hoy, venerables Hermanos y amados Hijos, el grato deber de parti-

ciparos un suceso que ha llenado nuestra alma de extraordinario consuelo, y que esperamos ha de influir eficazmente en que se resuelva con el acierto debido la gravísima cuestión religiosa que hoy se ventila en España.

Nuestro Santísimo Padre el Papa Pío IX, á quien creímos conveniente, y aun necesario, dar cuenta de nuestros insignificantes trabajos y los de nuestros dignísimos sufragáneos, en defensa de la Unidad Católica, enterándole de todo, como era justo, y remitiéndole además una copia impresa de la exposición que todos los Prelados de esta provincia eclesiástica, unidos, dirigimos con tan santo objeto, según sabéis á las Cortes generales del reino, se ha dignado contestarnos con su acostumbrada benignidad por medio de la siguiente carta, cuya alta importancia y gran significación comprenderéis, no bien leáis tan magnífico documento. Su contexto literal y la traducción, que con la mayor fidelidad hemos hecho para mejor inteligencia de todos, son como sigue: (1)

A nuestro amado hijo Juan Ignacio, de la Santa Iglesia Romana presbítero Cardenal Moreno, Arzobispo de Toledo, y á los venerables Hermanos sus sufragáneos:

PÍO IX. PAPA

Amado Hijo Nuestro y Venerables Hermanos, salud y Bendición apostólica. Nos ha sido presentada vuestra carta, á la cual iba unido un ejemplar impreso de la exposición ó petición que habéis escrito y presentado á los Supremos Congresos de la Nación, en defensa de la unidad del culto católico en ese mismo Reino. Con una singular complacencia hemos leído, tanto la citada carta como el insigne documento publicado por Vosotros, en el que resplandece el celo sacerdotal, y que está lleno de sabios, graves y nobles pensamientos, cual corresponde á los que defienden una causa santa y justa; y con gran consuelo hemos visto que habéis prestado animosos un servicio digno de vuestro ministerio pastoral á la verdad, á la religión y á la patria. Por lo cual no podemos menos de tributaros las debidas alabanzas á Vosotros, y también á todo ese católico Reino, que de tal manera manifiesta al mundo ser grata á su corazón la unidad religiosa, que en la manifestación del empeño de conservar esa unidad se adunan los Prelados y Clero de las diócesis y provincias eclesiásticas, los caballeros más ilustres, las nobles

(1) Por falta de espacio omitimos el contexto literal á original latino, y sólo reproducimos su fiel y escrupulosa traducción oficial. (N. de la R.)

señoras y los demás fieles que pertenecen á todas las clases sociales. Y este deseo lo manifiestan, ya con sus exposiciones elevadas á los que gobiernan el Reino, ya también con fervorosas plegarias que dirigen al Señor en el seno de las familias y públicamente en las iglesias, animados de un mismo celo. Este nobilísimo esfuerzo de todos Vosotros responde grandemente á todos nuestros deseos y cuidadosa solícitud, puesto que nada descamos con más vehemencia como el que el mal tan funesto y pernicioso, cual sería la ruptura de la unidad religiosa, no llegue á introducirse entre Vosotros. Para este fin no hemos dejado de emplear con todo afán, según exigía nuestro cargo, cuantos trabajos y oficios nos han sido posibles cerca de aquellos que era conveniente hacerlo. Pues desde el momento mismo en que, accediendo á las reiteradas instancias de ese gobierno, enviamos Nuestro Nuncio á Madrid, dimos comisión al mismo Nuncio para que por todos los medios que estuviesen á su alcance procurase, con los que gobiernan la nación y con el Serenísimo Rey católico, que fuesen reparados plenamente los daños inferidos á la Iglesia de España por las turbulencias civiles durante el tiempo de la revolución, y para que todo aquello que se había pactado en el Concordato de 1851, y después en los convenios adicionales, fuese con toda fidelidad observado. Y como por la Constitución de 1869, establecida la libertad de cultos, se infringió una gravísima injuria á la Iglesia en ese Reino y al citado Concordato, que tenía fuerza de ley, Nuestro Nuncio, según las instrucciones que de Nos había recibido, así que llegó á Madrid puso todo su cuidado y esfuerzo en que se restituyese enteramente todo su vigor al Concordato, rechazando absolutamente toda novedad contra lo estipulado en los artículos de dicho pacto que cediese en detrimento de la unidad religiosa. Al propio tiempo Nos mismo juzgamos ser de nuestro deber declarar al Rey católico nuestro modo de sentir sobre este punto, en carta que á este fin le dirigimos. Posteriormente, habiéndose publicado en los periódicos españoles una fórmula y modelo de la futura Constitución, que había de ser sometido al examen de los supremos Congresos del reino, cuyo artículo undécimo tiende á que se establezca en España la libertad ó tolerancia de los cultos no católicos, determinamos al punto que se tratase

esta cuestión por el Cardenal Nue-
stro Secretario de Estado con el em-
bajador de España cerca de esta San-
ta Sede, entregándole una nota fecha
13 de Agosto de 1875, en la que se
declarasen las justas causas de nues-
tras protestas, que contra el dicho
artículo exigía de Nos el derecho y
nuestro elevado cargo. Las declara-
ciones dadas con este motivo fueron
reiteradas por esta Santa Sede en la
respuesta que creyó conveniente dar
á algunas observaciones hechas por
el gobierno español en su defensa;
declaraciones que tampoco dejó de
repetir nuestro Nuncio en la corte
de Madrid al ministro de Estado, exi-
giéndole, en conferencias tenidas con
él, que de sus oficiales reclamaciones
se tomase acta en el ministerio de su
cargo. Pero con grandísimo dolor
vemos que todos cuantos esfuerzos
hemos hecho, ya por Nos mismo, ya
por medio del Cardenal Nuestro Se-
cretario de Estado, ya finalmente por
Nuestro Nuncio en Madrid, no han
tenido hasta ahora el éxito deseado.
También Vosotros, amado Hijo nues-
tro y Venerables Hermanos, con toda
razón y justicia habéis desplegado
vuestro celo, habéis hecho reclama-
ciones, habéis presentado exposicio-
nes con el fin de alejar de vuestra pa-
tria el funesto mal de la referida tole-
rancia. A estas reclamaciones, á las
demás que han hecho los Obispos y á
las que provienen de una grandísima
parte de los fieles de la nación espa-
ñola, unimos de nuevo en esta oca-
sión las nuestras, y declaramos que
dicho artículo, que se pretende pro-
poner como ley del reino, y en el que
se intenta dar poder y fuerza de de-
recho público á la tolerancia de cual-
quiera culto no católico, cualesquiera
que sean las palabras y la forma
en que se proponga, viola del todo
los derechos de la verdad y de la re-
ligión católica; anula contra toda
justicia el Concordato establecido
entre esta Santa Sede y el gobierno
español, en la parte más noble y pre-
ciosa que dicho Concordato contie-
ne; hace responsable al Estado mis-
mo de tan grave atentado; y abierta
la entrada al error, deja expedido el
camino para combatir la religión ca-
tólica, que mientras rechaza con
desprecio dicha libertad y tolerancia,
pide con todo empeño y con todas
sus fuerzas se le conserve intacta é
incólume la unidad religiosa que le
legaron sus padres, y la cual está
unida á su historia, á sus monumen-
tos, á sus costumbres, y con la que
estrechísimamente se enlazan todas
las glorias nacionales. Y esta nuestra
declaración mandamos se haga pú-
blica y á todos conocida, por Vos-

otros, amado Hijo nuestro y Venera-
bles Hermanos, y deseamos al mismo
tiempo que todos los fieles españoles
estén bien persuadidos de que Nos
hallamos enteramente preparados á
defender al lado de Vosotros, y jun-
tamente con Vosotros, la causa y los
derechos de la religión católica, va-
liéndonos de todos los medios que
están en nuestra potestad. Y de lo
íntimo de nuestro corazón rogamos á
Dios Todopoderoso que inspire conse-
jos saludables á los que dirigen la
suerte de esa nación; que les dé el
auxilio poderoso de su gracia para
que con la gloria de su virtud lleven
esos saludables consejos á cabo con
un éxito feliz, para el bienestar y
prosperidad de ese reino. Y á este
mismo fin Vosotros, amado Hijo
nuestro y Venerables Hermanos, se-
guid elevando vuestras preces al Se-
ñor con fervor y constancia como ya
lo estáis haciendo, y recibid la ben-
dición apostólica que, tanto á Vos-
otros y á los fieles rebaños cuyo cui-
dado se os ha encomendado, como
á todos los fieles del reino español,
con todo amor en el Señor os conce-
demos. Dado en Roma, en San Pedro,
á 4 de Marzo de 1876, año trigésimo
de nuestro Pontificado.—Pío PAPA IX.

Tales, venerables Hermanos y amados
Hijos, la carta que hemos tenido la alta
honra de recibir, y que en justa y debida
obediencia á lo mandado en ella por Su San-
tidad, nos apresuramos á publicar en la for-
ma más solemne que nos ha sido posible.
Y al cumplir tan sagrado deber, tenemos
completa seguridad de que será recibida
por todos con el más vivo interés, con el
mayor acatamiento y la más profunda ve-
neración; prometiéndonos al propio tiempo
que su contenido derramará un torrente de
luz, que disipe muchas tinieblas en ofusca-
das inteligencias, desvanezca engañosas
ilusiones que malévolos extraños fomentan
en incautos y sencillos corazones, y haga
aparecer la verdad católica con todos sus
divinos resplandores, para que en la legisla-
ción, en la política y en los diversos ramos
de la Administración pública, ocupe el lu-
gar que le corresponde, y que hoy le dis-
putan tenazmente funestos novadores, apo-
yados en falsas razones de Estado y en su-
puestas y exageradas conveniencias.

Os encargamos por lo mismo, que leáis
con toda reflexión, una y otra vez, esa car-
ta venerada. Y no os contentéis con leerla
solo vosotros; es preciso además que la ha-
gáis conocer á vuestras familias y á vuestros
amigos, persuadidos de que su lectu-
ra les servirá de preservativo contra toda
seducción ó error en un asunto tan vital
para nuestra patria, como es la conserva-
ción legal de su unidad religiosa; y que en-
contrarán en ella una regla segura á que
debe sujetarse el católico en dicha mate-
ria, cualquiera que sea el criterio político

de que estime oportuno valerse para apre-
ciar y resolver las demás cuestiones que
sólo afectan á los intereses meramente
temporales.

[Tan grande es la importancia del ex-
presado documento! Por su medio el san-
to é inmortal Pontífice Pío IX, ha creído
conveniente en estas críticas circunstan-
cias levantar su sagrada y vigorosa voz
en defensa de nuestra unidad religiosa, y
para declarar como contrario y perjudi-
cial á los derechos de la verdad católica
y de la religión, así como á lo estipulado
en públicos y solemnes tratados, cualquier
proyecto que tienda á destruir dicha uni-
dad, y á establecer en España, en una ú
otra forma, la libertad ó la tolerancia de
los falsos cultos.

Oigan todos con docilidad esa voz: al
menos oídla vosotros, venerables Her-
manos y amados Hijos, con la sumisión
debida, guardando en vuestros corazones
cuanto el excelso Pontífice expone en
dicho augusto y memorable documento.
Miradlo como un rico tesoro de doctrina
bajado del cielo; y aunque un ángel qui-
siera enseñaros otra contraria á la suya,
no lo creáis. Anatematizadle (1), des-
echadle con horror y tenedle por ángel de
tinieblas, por espíritu de Satanás.

Esta es la conducta que debe observar
todo católico, lo mismo en la vida pública
que en la vida privada, sabiendo, como
sabe, que esa doctrina nos la enseña
Aquél, que por razón de su eminente dig-
nidad, es en la tierra, según san Bernardo,
lo más grande de uno y otro Testamento.
Un Abraham, un Melquisedech, un Moi-
sés, un Aron, un Pedro, un Jesucristo (2).
Nadie como él merece nuestro respeto,
nuestra obediencia y nuestro amor.

Mirad si no el sublime espectáculo que
absorto está presenciando el mundo en
nuestros mismos días. Observad ese tropel
de gente, esas carabanas de peregrinos
que de todas partes corren presurosos
á admirar y á consolar al Romano Pontí-
fice, al inmortal Pío IX. Van de tierras
lejanas, como la reina de Sabá, á ver y
oír á este nuevo Salomón, á inspirarse en
su celestial doctrina, á confortar sus almas.
Y cuando ven su sagrada persona, ante la
cual todos, hasta los no creyentes, doblan
casi involuntariamente la rodilla; cuando
oyen su palabra, esa palabra que embe-
lesa, atrae y enternece los corazones, im-
pulsados por una fuerza irresistible, se ven
precisados á exclamar como la citada rei-
na en presencia del gran rey de Israel:
*Verus est sermo quem audivi in terra
mea* (3). Mucho y muy bueno, oh Pontí-
fice, habíamos oído de ti en nuestros res-
pectivos países; todo ello es verdadero,
pero ni la mitad de lo que realmente eres.
Mayor es tu sabiduría y más grandes tus

- (1) San Pablo, *Epist. ad Galat.*, cap. I, vers. 8.
(2) San Bern., lib. 2, de *Consid.*, cap. 8.
(3) Lib. 3 de los Reyes, cap. X, vers. 6.

Imp Católica Salmanticense, Arroyo del Carmen, 15.

obras de lo que ha publicado tu fama.
[Dichosos los que dependen de tu divina
autoridad, y gustosos viven sometidos á
tu suprema jurisdicción espiritual! Ben-
dito sea el Señor nuestro Dios que, en
bien de la sociedad y cuando ésta se halla
en mayor peligro, y por el amor que siem-
pre ha tenido á su Iglesia, te ha colocado
en el trono pontificio y te ha establecido
por rey para que hagas equidad y justi-
cial (1).

Repitamos también nosotros, venera-
bles Hermanos y amados Hijos, con santo
ensusiasmo, este cántico de júbilo, estas
tan justas y merecidas alabanzas; y aun-
cuando os censure ú os moteje con epite-
tos ridículos la impiedad de nuestro siglo
que tiene la loca pretensión de dar lec-
ciones de moral y de religión al mismo á
quien Jesucristo encomendó el supremo é
infallible magisterio de esa moral y de esa
religión, estad siempre atentos á lo que
os diga nuestro santo Pontífice. Amad lo
que él ama, aborreced lo que él aborrece,
condenad lo que él condena. Y en lo rela-
tivo á la grave cuestión religiosa, que en
el día con razón tanto preocupa á nuestra
querida España, no os separéis ni un ápice
de lo que con tanta elocuencia y sabiduría
se nos dice en la admirable carta que pu-
blicamos. Perseveremos en la oración,
como en ella se nos manda, procurando
que ésta sea cada día más humilde, fer-
vorosa y constante.

El santo tiempo de Cuaresma, en que
nos hallamos, es muy apropiado para in-
teresar en nuestro favor al Dios de las mi-
sericordias, mas á este fin se hace preciso
que observéis fiel y exactamente los pre-
ceptos del ayuno, de la abstinencia, de la
Confesión y Comunión pascual. Cumplien-
do vuestros deberes cristianos, conducién-
doos como verdaderos católicos; ¡ah!, no
lo dudéis, el Señor se compadecerá de vos-
otros, iluminará y derramará sus gracias
sobre los poderes públicos, para que con-
formándose con la doctrina y sabias ense-
ñanzas de la Santa Iglesia, y del Augusto
Pontífice, su Cabeza visible, resuelva la
cuestión religiosa, cual corresponde á la
dignidad y reclama el bienestar de la na-
ción católica por excelencia.

Y en testimonio del amor que os tene-
mos, desde lo íntimo de nuestro corazón
os damos nuestra bendición en el nombre
del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.
En nuestro palacio Arzobispal de Ma-
drid, á 19 de Marzo de 1876.

JUAN IGNACIO, Cardenal Moreno,
Arzobispo de Toledo.

(Lugar del sello.)
Por mandato de Su Eminencia Reverendísima,
Cardenal-Arzbispo, mi señor, SANTIAGO PASTOR JUST,
Canonigo-secretario.

(De *El Siglo Futuro*.)

Segundo: para que se restituya la
memoria íntima de la gravedad de la
declaración de la Unión, que di-
ce que esa hipótesis canonizada, tan
seriamente reprochada por el Vi-
carío de Isabel la Católica, co-
municado al Nuncio de Madrid.

El tercer punto que en vuestros de-
claraciones esa protesta viva y per-
manente del Papa contra la hipótesis
canonizada, y esa declaración de los
fideles como mejor en hipótesis
canonizada reprochada en la pontificia
protesta viva y permanente, sierva
fines en los campos de la lucha.
Los que guardan la bandera can-
ónica y católica la bandera de una
protesta contra la que vive y perma-
nente en la protesta del Papa; y por los

(1) Lib. 2 de los Reyes, cap. X, vers. 6.
(2) San Bern., lib. 2, de *Consid.*, cap. 8.
(3) Lib. 3 de los Reyes, cap. X, vers. 6.